

# LA ÉTICA Y LOS VALORES EN LA CONCEPTUALIZACIÓN DEL MODELO ECONÓMICO Y SOCIAL CUBANO DE DESARROLLO SOCIALISTA.

MSc. Carlos Alberto Martínez Rodríguez.<sup>1</sup>

1. *Universidad de Matanzas – Centro Universitario Municipal "Luis Crespo Castro, Avenida 12 e/ 9B y 9 Jovellanos, Matanzas*

## Resumen

Sin lugar a dudas que tenemos ante nosotros un gran reto, la actualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista, en su Informe Central al 7mo Congreso el Primer Secretario, compañero Raúl Castro Ruz expresó: Es la primera vez que presentamos a un Congreso del Partido el tema de la conceptualización, que recoge las bases teóricas y las características esenciales del modelo económico y social al que aspiramos como resultado del proceso de actualización, los lineamientos aprobados en abril de 2011 por el VI Congreso del PCC implicaron un grupo de transformaciones fundamentales en la política económica y social del país dirigidas a superar las limitaciones impuestas por el periodo especial y también aquellas asociadas al modelo económico cubano vigente durante los primeros 30 años de la Revolución. Sin embargo se hace necesario tener en cuenta para lograr este empeño promover una revisión y fortalecimiento de la elemental ética y los valores que se necesita para hacerlo realidad, porque no se trata de un fenómeno voluntarista si no un fenómeno de consciencia cuyo fin es construir ese socialismo próspero y sustentable al que aspiramos, por lo que conceptos como moral, ética y corrupción están a la orden del día de la sociedad cubana y constituyen la más importante barrera en la actualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista.

*Palabras claves: Ética, valores, corrupción, conceptualización, consciencia y socialismo.*

---

## **Introducción:**

Este trabajo tiene la pretensión de abordar de manera simple los términos, ética, valores y corrupción en el contexto de la actualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista para hacer realidad ese socialismo próspero y sustentable que nos propuso el compañero Raúl como forma posible de preservar los sueños de ayer y de hoy en un futuro posible. El sexto Congreso del Partido Comunista de Cuba discutió y analizó el proyecto final de los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, para actualizar el modelo económico cubano, con el objetivo de garantizar la continuidad e irreversibilidad del Socialismo, el desarrollo económico del país y la elevación del nivel de vida de la población, conjugados con la necesaria formación de valores éticos y políticos de nuestros ciudadanos.

Pero como bien ha sentenciado en varias ocasiones el compañero Raúl, Primer Secretario del CCPCC, ...la ingenuidad política tiene un alto costo... y los cubanos de hoy que tenemos la responsabilidad de la conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista tenemos que asumir esa misión analizando con realismo y objetividad la actualidad de la sociedad cubana de hoy donde términos como ética, valores y corrupción son parte de la sentencia cotidiana que tenemos que asumir los cubanos de hoy, reconociendo de ante mano el resquebrajamiento de la ética y los valores individuales y colectivos, así como un incremento generalizado de la corrupción en todos los componentes de nuestro sistema económico y social.

Como expresara el compañero Miguel Díaz-Canel Bermúdez en su discurso por el 66 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, el 26 de julio de 2019 en Bayamo:.. Es una realidad común a todo el país, donde la batalla por el desarrollo es una intensa y fatigosa carrera de obstáculos de todo tipo. El primero y determinante, el bloqueo norteamericano; el segundo, las prácticas incompatibles con el socialismo,... y como buen cubano soy del criterio que estas palabras de nuestro presidente llaman la atención a tres cuestiones medulares de la sociedad cubana, ética, valores y corrupción.

## **Desarrollo.**

Moral y ética.

En su definición más abarcadora, la ética es la ciencia de la moral; y la moral (o moralidad), las reglas de la vida en la sociedad y la conducta de los hombres, especialmente sus deberes entre sí y hacia la comunidad.

Llamamos, pues, moral al conjunto de fenómenos objetivos de la vida social y espiritual de los hombres, y ética a la teoría filosófica de tales fenómenos.

Por consiguiente, nos referiremos a la ética en su carácter de ciencia, y a la moral como su objeto de estudio.

#### MORAL.

La moral surgió en el seno de la comunidad primitiva, cuando los hombres comprendieron la necesidad y tuvieron la posibilidad de regular sus relaciones a fin de conciliar la conducta de cada individuo con los intereses del prójimo y los de la sociedad. Así nacieron los hábitos, las costumbres, los deberes y las normas de comportamiento moral, los conceptos del bien y el mal, así como otros sentimientos que comenzaron a integrar la conciencia moral individual y colectiva de la sociedad.

Las ideas del bien y del mal -categorías de la ética que constituyen las formas más generales de la valoración moral- "han cambiado tanto de pueblos a pueblos, de siglo a siglo, que no pocas veces se contradicen abiertamente". Y de forma análoga ha ocurrido con otros conceptos éticos como la justicia, el deber, el honor, la dignidad, la virtud, la felicidad y el sentido de la vida.

La moral es un reflejo de la realidad y representa el conjunto de intereses, necesidades y valores que se ha formado en la interacción de los hombres entre sí y con el medio social. Se nos presenta en forma de reglas, principios, normas de convivencia y comportamiento que conforman la conciencia del ser humano y le sirve de referente para enjuiciarse a sí mismo y juzgar al mundo que lo rodea.

En su evolución histórica, la moral siempre ha estado asociada a las buenas costumbres, la moderación de las ambiciones, apetencias y pasiones, el repudio de los vicios y el cultivo de las virtudes, la justicia y, en general, a los buenos sentimientos de los seres humanos.

Si fuéramos a hacer un análisis serio y responsable considerando el contexto actual de la sociedad cubana, ¿cómo abordaríamos esa evolución histórica de la moral?

#### ÉTICA.

La ética tiene por objeto el estudio del origen, la estructura, las funciones, las categorías y la evolución histórica de la moral. A partir de sus funciones, la ética describe, explica y enseña la moral; además estudia y analiza críticamente las costumbres, las normas, los valores, los sistemas morales y su historia. Dado que se ocupa de las normas de la conducta humana, se le considera una ciencia normativa.

La necesidad de reafirmar algunos valores morales universales y otros intrínsecos del proceso revolucionario, así la de erradicar los vicios y hábitos nocivos a nuestro proyecto socialista de mejoramiento humano, están a la orden del día en la sociedad cubana actual y son un llamado constante de nuestro presidente Díaz-Canel.

La sociedad cubana actual heredera de las deformaciones de un período especial que nos obligó a sobrevivir deformando los más hermosos valores y una moral que fue la guía

indiscutible de nuestras luchas del bien y para el bien de todos, nuestra nueva y recientemente aprobada Constitución de la República de Cuba en su Capítulo I, Artículo 1 plantea: Cuba es un estado socialista de derecho y justicia social, democrático, independiente y soberano, organizado con todos y para el bien de todos como república unitaria e indivisible, fundamentada en el trabajo, la dignidad, el humanismo y la ética de sus ciudadanos para el disfrute de la libertad, la equidad, la igualdad, la solidaridad, el bienestar y la prosperidad individual y colectiva.

Como se puede apreciar en ese primer artículo se define la ética y los valores que caracterizan o deben caracterizar el contexto de la sociedad cubana actual, lo que para los cubanos de a pie no siempre se hace realidad porque la conducta moral de los hombres a tomado varios matices que en su mayoría responden a espurios intereses personales que se apartan de los ideales morales de la Revolución,

¿Es la sociedad cubana una sociedad corrupta?, no a la imagen y semejanza de la sociedad capitalista actual, pero si existe una corrupción conceptualizada como acción delictiva de funcionarios y servidores públicos. La corrupción es un proceso de desnaturalización, a medida que ella evoluciona, la cosa va dejando de ser lo que era; la corrupción es un mal que por exceso o defecto desnaturaliza una relación.

La aparición de la corrupción dispara una serie de procesos que de no enfrentarse a tiempo tienden a desarrollar círculos viciosos corruptos que se autoalimentan. Por ejemplo: las regulaciones burocráticas que están estructuradas en forma confusa permiten a los funcionarios recibir sobornos y obtener ventajas personales gracias a su labor de interpretar, detener o acelerar estos procesos, despreocupándose de las cuestiones públicas y de su verdadero trabajo. Otro problema lo es la mentira que esta ya institucionalizada y forma parte de la manera de hacer política o ejercer funciones en la Cuba de hoy, si no todos muchos mienten al manejar cifras, datos, resultados, etc. En varias comparecencias públicas el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, compañero Raúl Castro Ruz ha expresado: Tenemos que acabar de desterrar la mentira de una vez y para siempre, lo que constituye una magistral enseñanza de lealtad y pureza a la dignidad plena del hombre.

Entonces, el debilitamiento de la ética revolucionaria y los valores que tienen que caracterizar la sociedad cubana de hoy hacen posible el asentamiento de la corrupción y sus implicaciones económicas y sociales y pueden poner en riesgo el proceso de Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista.

No mirarlo desde esa óptica es una idiotez consumada de elevado riesgo político. En un artículo del periódico Granma del 28 de agosto de 2018 se puede leer: En su libro el Arte de la inteligencia el exdirector de la CIA Allen W. Dulles plantea: En la dirección del Estado, crearemos el caos y la confusión. De una manera imperceptible, pero activa y constante, propiciaremos el despotismo de los funcionarios, el soborno, la corrupción, la falta de principios. La honradez y la honestidad serán ridiculizadas como innecesarias y convertidas en un vestigio del pasado. Y podemos preguntarnos ¿Ha renunciado la CIA a ese objetivo? Si hacemos un análisis a nivel de la sociedad cubana y despojados del miedo enfermizo a decir la verdad que tanto daño hace, sabemos que valores tan importantes como honradez y honestidad han perdido espacio y que rescatarlos es una cuestión de honor y sobrevivencia.

Entonces razones como esas ponen en peligro la Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista ya nuestro Héroe Nacional José Martí lanzo la advertencia sobre los peligros que tiene el socialismo: Dos peligros tiene la idea socialista, como tantas otras: el de las lecturas extranjerizadas, confusas e incompletas, y el de la soberbia y rabia disimulada de los ambiciosos, que para ir levantándose en el mundo empiezan por fingirse, para tener hombros en que alzarse, frenéticos defensores de los desamparados. El primer peligro que el Apосто develaba tiene relación con el acto de copiar modelos perdiendo la creatividad y la autoctonía, el segundo está ligado a la simulación, la ambición y el oportunismo. Periódico Granma del 15/05/2018 Artículo Advertencias Martianas de Julio Cesar Sánchez.

Y si algo hemos generado al montón en nuestra sociedad son esas personas y funcionarios que ambicionan, simulan y son oportunistas por excelencia.

Una sociedad socialista próspera y sostenible podrá alcanzarse a partir de una profunda conciencia revolucionaria y sentido del deber, el trabajo con eficiencia y eficacia, la participación de los trabajadores, alta motivación, el uso racional y ahorro de los recursos, los progresos y la aplicación de los resultados de la ciencia, la tecnología y la innovación.

Entre las principales transformaciones para actualizar el Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista se encuentran:

Estas transformaciones tienen como objetivos generales la consolidación de nuestros principios y el impulso al desarrollo socioeconómico sostenible para acrecentar la riqueza y su redistribución más justa y equitativa, conjugados con la necesaria formación de valores éticos, culturales y políticos de los ciudadanos dado su papel protagónico en la construcción consciente de la nueva sociedad.

1) Consolidar el papel primordial de la propiedad socialista de todo el pueblo sobre los medios fundamentales de producción, distinguir entre el ejercicio de las facultades de propietario y las correspondientes a la posesión o la gestión (administración). A la vez, reconocer y diversificar diferentes formas de propiedad y gestión adecuadamente interrelacionadas.

2) Transformar integralmente el Sistema de Dirección del Desarrollo Económico y Social con la planificación como su componente principal.

Se combina su carácter centralizado con la descentralización y autonomía requeridas en las instancias intermedias y de base, así como la utilización conjunta de instrumentos directos e indirectos de dirección, lo que implica el rediseño integral de los subsistemas monetario, cambiario, tributario, crediticio, de precios, de salarios y demás ingresos de los ciudadanos. Reconocer, regular y lograr un adecuado funcionamiento del mercado, de modo que las medidas administrativas centralizadas, en interacción con las políticas macroeconómicas y otras, induzcan a los actores económicos a adoptar decisiones de acuerdo con los intereses de toda la sociedad.

3) Lograr que la laboriosidad constituya un valor moral cardinal y que la aplicación del principio de distribución socialista con arreglo a la calidad, complejidad y cantidad del trabajo, posibilite que este sea la vía fundamental de satisfacción de las necesidades materiales y espirituales, incluida la materialización de los proyectos de vida individuales, familiares y colectivos.

4) Perfeccionar el Estado, sus sistemas, órganos y métodos de dirección, como rector del desarrollo económico y social, coordinador y regulador de todos los actores.

Ello implica concentrarlo en las funciones que le son inherentes, entre las que se destacan consolidar políticas sociales universales y focalizadas con equidad y sostenibilidad, relevantes en la salud, la educación, la seguridad y asistencia sociales, la cultura, el fomento de la actividad física y deportiva, la formación en valores y la calidad de los servicios públicos; modernizar la administración pública; descentralizar facultades a los niveles territoriales y locales con énfasis en el municipio; aplicar de manera más efectiva la política de cuadros del Estado y el Gobierno, y sus reservas; perfeccionar el sistema de normas jurídicas sustentado en la Constitución de la República, asegurando los derechos ciudadanos.

Las funciones estatales en el ámbito económico y social –incluidas las gubernamentales–, se derivan del carácter socialista del Estado cubano, rector de todos los actores económicos y sociales. Incluyen la elaboración, aplicación y perfeccionamiento de las políticas del Estado y el Gobierno, realizar su función de fisco, dictar regulaciones oficiales, así como dirigir su implementación y controlar su cumplimiento.

5) Perfeccionar la participación democrática a todos los niveles, en especial, el control popular y el involucramiento ciudadano en la solución de los problemas que afectan a cada territorio, centro de trabajo o comunidad.

Lograr una efectiva comunicación social, con énfasis en su calidad y en el acceso oportuno a la información pública.

Sin lugar a dudas que la Conceptualización y Actualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista tienen presente tres elementos imprescindibles, Ética, Valores y Corrupción por lo que el acompañamiento político ideológico es una necesidad impostergable para lograr esa consciencia de palabra y de acción que se necesita en la sociedad cubana de hoy y en su rescate está el éxito de esta misión de futuro.

### **Conclusiones.**

Este país puede autodestruirse por sí mismo: esta Revolución puede destruirse, los que no pueden destruirla hoy son ellos: nosotros sí, nosotros podemos destruirla y sería culpa nuestra. FIDEL La palabra corrupto está relacionada con algo podrido, que huele mal, que tiene la propiedad de contagiar cosas saludables y limpias, infectan, contaminan, violan principios y valores, destruyen o aplastan a quienes se interpongan a su voracidad. Es un virus al que puede verse enfrentado en cualquier momento y deberá optar por rechazarlo o aceptarlo y todo dependerá de la riqueza moral, ideológica y espiritual que se haya cultivado como hombre de bien al servicio del pueblo de la capacidad para multiplicar la valentía, la honestidad y la dignidad que nos legaron MARTI y FIDEL y hoy nos piden Raúl y Díaz-Canel.

### **Bibliografía.**

CASTRO RUZ, RAÚL . *Revista Temas* 72. Ediciones Caribe 2012

DULLES ALLEN, W. *Revista Cuba Socialista*, 3ra época número 38 enero-marzo 2006  
Comité Central del PCC.

SÁNCHEZ, JULIO C. *Cuadernos Actuales*. 7 / 2005 y 11 / 2006 Para información a cuadros del PCC Redacción *Revista Cuba Socialista*, Comité Central del PCC.

*Constitución de la República de Cuba*, Editora Política 2019.



---

*CD Monografías 2019*  
*(c) 2019, Universidad de Matanzas*  
*ISBN: 978-959-16-4317-9*